
1月19日上午，省政协十二届二次会议第二场“委员通道”开启，针对如何促进民营企业发展、加快全省产业转型升级、助
推我省学前教育高质量发展等热点问题，6名委员集中回答记者提问。
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作为封丘县王村乡小城村
的脱贫“带头人”，省政协委员、
新乡市封丘县王村乡小城村党
支部书记郭祖良谈起了自己回
乡带领村民脱贫致富的故事。

说到担任小城村党支部书
记一职，郭祖良笑着说自己是半
路出家的。之前，郭祖良在郑州
经商，生意还算红火，那时候他
偶尔回村，当时的小城村人心涣
散，环境脏乱差，晴天一身土，雨
天两脚泥，这令郭祖良心里很不
是滋味。后来乡党委找到他，希
望他回去带领乡亲们走上致富
路，共建美好家园。郭祖良被乡
党委的热情感动，于是打理完自
己的生意就返乡了。回村后，郭
祖良写了个标语贴在村委会门
口：“群众不致富，不是好干部。”

郭祖良认为，要实现乡村振
兴，产业兴旺是重点。为了选对

产业，郭祖良带领大家到外地考
察学习，请农业专家到村里检验
土质、测土配方，最后选定了中
药材种植，还成立了合作社。就
这样，村里的中药材慢慢种起来
了 ，现 在 种 植 面 积 加 起 来 有
1000多亩。越来越多的村民成
为能领“三金”（土地流转收租
金、合作社打工挣薪金、产业扶
持分股金）的农民。

对于下一步小城村的发展，
郭祖良表示，全村将依托现有的中
药材种植产业，打造“养生小城”，
建“田园综合体”和“特色旅游小
镇”，让一二三产业同步发展，提
高农业效益，增加村
民收入。

全面推进产业兴旺 助力乡村振兴战略
——访省政协委员郭祖良

省政协十二届二次会议“委员通道”再次开启
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今年恰逢澳门回归祖国20
周年，来自澳门的省政协委员、
澳门莲花卫视台长李自松非常
希望能够推动河南与澳门在文
化方面的交流与合作。

李自松说，河南是中华民
族和华夏文明的重要发祥地，
中原文化悠久灿烂，是中华文
化的核心主体。澳门多元文
化共存，是中西文化交流的重
要纽带，在国家粤港澳大湾区
规划中又被赋予“构建以中华
文化为主流，多元文化并存的
合作交流基地”的定位。他认
为河南与澳门都具有丰厚的
文化底蕴，而且具有强烈的互
补性。

今年是中华人民共和国成
立 70周年，也是澳门回归祖国

20周年。李自松建议豫澳两地
借着“双庆”的时机，在文化领
域更加广泛深入地合作。为
此，他正在和省里相关部门对
接，计划推动“读中原、读澳门”
的大型豫澳青少年文化交流活
动，通过两地青少年诵读经典
美文，配以体现豫澳两地文化
特色的音乐、戏曲、舞蹈、歌曲
等，对澳门文化和中原文化进
行集中展现和推广。

“近几年，河南在经济、文
化、民生等方面都有很大的进
步和发展，希望在新时代国家
改革开放的大局中，可以通过
文化视角来展示河南、推广河
南，让更多优秀的中原文化，
走进澳门，走向世界。”李自
松说。

从一颗小红枣到一个大产
业，从一个小作坊到红枣上市第
一股，作为我省民营企业的代
表，好想你健康食品股份有限公
司有什么成长秘诀？对全省民
营经济发展有什么建议？省政
协委员、好想你健康食品股份有
限公司董事兼副总经理石聚领
有话说。

“回顾好想你 27 年的发展
历程，成长的秘诀只有四个字：
专注、创新。”石聚领说，专注就
是一天做好一件事，一年做好一
件事，二十七年还是做好同一件
事，围绕红枣做文章，把一颗红
枣“吃干榨净”，研究透彻。

创新是一个企业生存、发
展、做强、做大的法宝，也是好想
你一直秉承的基本方针。石聚

领介绍，好想你每年研发新产品
的投入在 3000 万元以上，企业
还获得了政府给予的科研项目
经费支持。

石聚领认为，民营企业赶
上了“一带一路”的巨大市场、
乡村振兴的巨大机会和我省

“三区一群、郑州中心城市”等
叠加优势，尤其今年政府工作
报告指出，要把推动制造业高
质量发展作为促进工业稳定增
长的重要抓手，开展智能制造
引领、重点技术攻坚、传统产业
提质、新型产业培育四大行动，
对民营企业来说是前所未有的
机遇。他希望，民营企业一定
要抓得住、抓得牢，心无旁骛创
新创造，踏踏实实干好实业，让
民营经济更出彩。

加强豫澳广泛交流 传承优秀中原文化
——访省政协委员李自松

心无旁骛创新创造 踏踏实实干好实业
——访省政协委员石聚领

“我亲身经历了南水北调的
通水，深切感受到丹江水的品
质，河南境内有 11个城市受益，
郑州市已使用丹江水占总供水
量的90%以上。”省政协委员、郑
州自来水投资控股有限公司党
委副书记张允久告诉记者。

张允久介绍，去年，省政府
出台《关于实施四水同治加快
推 进 新 时 代 水 利 现 代 化 的 意
见》，明确对水资源、水生态、水
环境、水灾害实施统筹治理，开
启了我省水利现代化建设新征
程。《意见》对水资源特别是丹
江水的充分利用提出了明确要
求，我们供水行业要积极响应
这个号召，把为老百姓供好水
的责任扛在肩上。

张允久呼吁，各供水企业要

加快配套水厂和管网建设力度，
扩大南水北调供水范围。要按
照我省经济社会发展布局和水
资源环境承载力，实施水量指标
动态管理，指标要向重点发展区
域倾斜，特别是要向承担建设国
家中心城市任务的郑州市倾斜，
缓解重点区域供水矛盾。要加
快建设调蓄设施，使南水北调水
在汛期有富余水量时，可以用于
储备，让水能留得住，调得出。

关于节水，张允久建议，加
大节水教育力度，增强公众节水
意识；对节水技术、节水产品和
节水设施改造提供政策资金支
持；加大城市供水管网漏损改
造，特别是老旧隐患管网的改
造；尽快将节水成效作为文明单
位创建的重要考核内容之一。

实施水量动态管理 倾斜重点发展区域
——访省政协委员张允久

当前我国进入新时代，世
界产业分工格局和世界贸易环
境发生重大变化，河南作为传
统产业大省，产业转型升级面
临艰巨而紧迫的任务。省政协
委员、河南省社会科学院院长
谷建全表示，河南亟须加快产
业转型升级，并从三方面分析
原因。

首 先 是 要 素 成 本 升 高 驱
使。过去大部分产业的生存之
道就是依靠低廉的劳动力成
本、低廉的资源成本和低廉的
环境成本，要素成本低在国际
市场上就可以以低廉的价格获
取竞争优势。但随着人口结构
的变化，劳动力供给趋紧，成本
上升，资源和环境的成本也迅
速飙升，要素成本的上升迫使
企业由原来依靠要素投入的粗

放发展转向依靠创新驱动的集
约发展。

其次是产能过剩倒逼。产
能过剩是当前我国我省产业发
展中的一个突出矛盾，钢铁、水
泥、玻璃、化工等传统产业都出
现了严重的产能过剩，大量产能
闲置无用，占据资源和空间，造
成资源和空间的极大浪费，消除
过剩产能必然倒逼企业加快产
业转型升级。

再次是需求升级拉动。随
着我国我省进入中高收入阶段，
2018年我国人均GDP已接近 1
万美元，河南也到了 7000 美元
左右，在这一阶段，最明显的特
征就是需求升级，对产品的需求
由过去的“有没有”转向了“好不
好”，市场需求的转型升级必然
拉动产业的转型升级。

创新驱动集约发展 加快产业转型升级
——访省政协委员谷建全

作为一名基层教师，省政
协委员、洛阳市实验中学教师
刘媛已从教 30 余年，学前教育
问 题 一 直 是 她 关 注 的 重 点 。
她说，今年的政府工作报告里
提 到 ，2018 年 全 省 共 新 建 了
1400 多所幼儿园，这个消息令
人欣喜。

刘媛认为，学前教育一直是
我省教育发展的薄弱环节，随
着“二胎”政策的放开，越来越
多的孩子需要入园，“入园难、
入园贵”日益成为人们关注的
话题。“近两年，我调研了 100多
所幼儿园，发现一些地方解决

‘入园难、入园贵’问题相当紧
迫，加大公办幼儿园的建设力
度，仍然是学前教育发展需要
加快解决的问题，相信随着我
省对公办园和普惠园建设力度

的加大，这种教育资源不均衡
现象会进一步好转。”

对于幼儿园师资水平有高
有低、优秀老师出现断层的现
象，刘媛感受深刻。她认为，幼
儿园给孩子的是启蒙教育，老师
水平高低对孩子的成长至关重
要，这也是家长选择幼儿园特别
看重的一个因素。

刘媛表示，当前，国家对高
质量的学前教育发展空前重视，
力度越来越大。针对如何助推
我省学前教育高质量发展，她建
议：政府为主导，建立以公办园
为主，民办和普惠园为补充的办
园模式；建立健全幼儿园教师补
充机制，而且最好能把学前教育
纳入义务教育范畴，让每一个孩
子“幼有所育”，都能享受到高质
量的学前教育。

健全幼教补充机制 实现“幼有优育”目标
——访省政协委员刘媛

委员
通道

郑报融媒记者 武建玲王治 文 马健 丁友明 图


